

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
**(Del 19 de enero al 25 de enero de 2023– No. 3/2023)**

**La directora del Fondo Monetario Internacional (FMI) descarta una recesión global para 2023, pero también un crecimiento “drástico”.** Kristalina Georgieva mostró cautela en el Foro de Davos sobre la recuperación de la economía global y desestima una recesión, manteniendo la actual previsión de crecimiento, que es del 2,7%. Reconoció que su impresión es “algo mejor que hace un par de meses”, pero no “completamente optimista”, pese a que “ha mejorado la inflación, que va en la buena dirección”, y el crecimiento de China puede volver a superar este año la media global.

**Estados Unidos alcanzó el techo de deuda el 19 de enero.** Este límite de endeudamiento de 31,4 millones de millones de dólares podría desembocar en una crisis fiscal a corto plazo, puesto que la Cámara de Representantes está controlada por los republicanos, los cuales usarán su mayoría parlamentaria para exigir a Biden y al Senado, dominada por los demócratas, nuevos recortes de gasto. El Congreso puede desequilibrar el resto del mandato del presidente demócrata, y la perspectiva de un impago sin precedentes hará sombra sobre la escena política durante los próximos meses, en una coyuntura de incertidumbre por el temor a una recesión en 2023.

El plazo no tendrá ningún efecto inmediato, porque el Tesoro adoptó medidas de emergencia para evitar incumplir sus obligaciones. El riesgo más perentorio se verá en junio, cuando el Gobierno se acerque a una fecha más allá de la cual el Tesoro se quedaría sin liquidez de emergencia, ni margen de maniobra para afrontar pagos ineludibles.

**El Departamento de Justicia de Estados Unidos demandó a Google por su dominio del mercado de la publicidad en línea.** La demanda acusa a la empresa de mantener ilegalmente un monopolio que ha corrompido la competencia legítima en el sector de la tecnología publicitaria, y solicita obligar a la empresa a escindir parte de su negocio de publicidad.

El caso fue iniciado por el Departamento de Justicia de Estados Unidos junto con ocho estados: California, Colorado, Connecticut, Nueva Jersey, Nueva York, Rhode Island, Tennessee y Virginia. Los demandantes aluden que Google ha corrompido la competencia legítima de la industria de tecnología publicitaria, participando en una campaña sistemática para tomar el control de una amplia gama de herramientas de alta tecnología usadas por editores, anunciantes y corredores para facilitar la publicidad digital.

**La actividad económica en la zona del euro creció en enero tras seis meses de contracción.** Según las cifras de la consultora S&P Global, el indicador adelantado del índice PMI (Purchasing Manager Index), que incluye informes y

encuestas mensuales de empresas manufactureras del sector privado de la actividad de la zona, se situó en el primer mes de 2023 en 50,2 puntos.

El alza fue de casi un punto respecto al 49,3 que marcó en diciembre y dos décimas por encima de los 50, la barrera que delimita el crecimiento de la contracción de la actividad en este índice. Por subsectores, la actividad del sector servicios ha tenido un mejor desempeño en enero (50,7 puntos desde 49,8 en diciembre) mientras que la producción del sector manufacturero continúa en contracción pese a la mejora respecto al mes de diciembre (49 enteros frente a los 47,8 del mes anterior).

**Menos del 9% de las empresas de la Unión Europea (UE) y el Grupo de los 7 (G-7) salieron de Rusia desde el inicio de la guerra.** Una investigación de economistas suizos de la Universidad de St. Gallen y del Instituto IMD de Lausana desmintió la narrativa según la cual las empresas occidentales abandonan el mercado de Rusia masivamente tras la guerra con Ucrania.

El estudio mostró que inicialmente 1 404 empresas con sede en la UE y el G7 contaban con un total de 2 405 filiales activas en Rusia, y que a finales de noviembre pasado solo 120 de esas empresas, el 8,5%, habían vendido al menos una filial en Rusia. Hubo más salidas de empresas con sus sedes generales en Estados Unidos que aquellas basadas en Europa y Japón, y aún en el caso del país norteamericano, menos del 18% de las filiales estadounidenses que operaban en Rusia habían abandonado por completo el mercado.

**“Japón está en un punto crítico para poder continuar funcionando como sociedad”.** Tal fue la advertencia del primer ministro japonés Fumio Kishida, ante la caída de la tasa de natalidad en el país asiático. Con una población actual de 125 millones de habitantes, Japón tuvo menos de 800 000 nacimientos el año pasado, en tanto que la década de 1970 esa cifra superaba los dos millones.

Ese problema es particularmente grave, puesto que la esperanza de vida ha aumentado en las últimas décadas, lo que significa que hay un número creciente de personas mayores y una cantidad cada vez menor de trabajadores para costear las jubilaciones. Japón tiene la segunda proporción más alta del mundo de personas mayores de 65 años (alrededor del 28%), tras Mónaco. En 2020, investigadores proyectaron que la población nipona caería de un máximo de 128 millones (2017) a menos de 53 millones para fines de este siglo.

**América Latina y el Caribe creció entre 2014 y 2022 la mitad que en la década perdida.** Como adelantó José Manuel Salazar-Xirinachs, Secretario Ejecutivo de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), el crecimiento promedio anual regional enfila a ser de 0,9%, menos de la mitad del registrado durante los años 80 del siglo pasado.

En una de sus participaciones en el Foro Económico Mundial de Davos, Salazar-Xirinachs sostuvo que la productividad en América Latina y el Caribe no creció nada en los últimos 30 años, tendencia que sumada a los rezagos en el desarrollo,

han provocado que ningún país de la región pueda acercarse a un ingreso por habitante de 20 mil dólares. Según dijo, esta es la verdadera crisis de desarrollo que enfrenta la región: ha fracasado estrepitosamente a la hora de promover la sofisticación tecnológica, la complejidad económica y la diversificación de la producción y las exportaciones, lo que ha hecho que todos los países caigan en la trampa del ingreso medio.

**Lula da Silva y Alberto Fernández anunciaron que trabajarán en la creación de una moneda común sudamericana.** Previo a la VII Cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), los presidentes de Brasil y Argentina publicaron su intención de “superar las barreras” de los intercambios bilaterales y “simplificar y modernizar las reglas y fomentar el uso de las monedas locales”, pero también que decidieron “avanzar en las discusiones sobre una moneda sudamericana común que pueda usarse tanto para los flujos financieros como comerciales, reduciendo los costos operativos y nuestra vulnerabilidad externa”.

Pondrán atención especial en “la reindustrialización” de las dos economías, con “la generación de empleo de calidad y las inversiones en innovación” y trabajarán juntos en temas importantes para la calidad de vida de nuestras poblaciones, como la lucha contra el hambre y la pobreza, la salud, la educación, el desarrollo sostenible, el cambio climático y la reducción de todas las formas de desigualdad”, escribieron.

**López Obrador descarta sumarse a la moneda regional propuesta por Argentina y Brasil.** El presidente mexicano dijo que su país no se sumará a esta iniciativa, a pesar de su decidida posición sobre la integración económica de América Latina y el Caribe. “Nosotros no estaríamos de acuerdo en eso, nosotros por muchas razones tenemos que seguir manteniendo como referencia al dólar”, sostuvo.

**La inflación en Venezuela sumó 234% en 2022.** Esta cifra, comunicada por la vicepresidenta venezolana, Delcy Rodríguez, mostró una desaceleración respecto al 686,4% de 2021. En diciembre de 2018 la inflación fue de 130 000%. Explicó que esta desaceleración es producto de las políticas empleadas desde 2018, cuando el presidente Nicolás Maduro comenzó a relajar los férreos controles al sistema cambiario y de precios.

**Precios del petróleo.** El precio del Brent cerró este 25 de enero a 86,46 dólares por barril, 0,38 dólares por encima de la cotización del martes, mientras que los del WTI lo hicieron a 80,31 dólares el barril, 0,18 dólares más que los de la jornada previa.